
Когда нужно вести ребенка к логопеду?

Сначала родители ждут, когда же ребёнок заговорит, потом умиляются,
как смешно он коверкает слова, а потом начинают переживать из-за того, что
малыш  явно  неправильно  назвал  «щуку».  Так  когда же  вести  ребёнка
к логопеду, а когда можно расслабиться? 

Почти  в каждой  семье  с детьми  рано  или  поздно  возникает  вопрос:
«Нужно ли  показать  нашего  ребенка  логопеду?».  Одни  родители
откладывают визит  к специалисту  до школьного  времени,  другие  считают,
что определенные проблемы с речью пройдут естественным путем. Третьи
обращаются к логопеду сразу же после начала формирования у ребенка речи.
Кто  из них  прав?  Чтобы  ответить  на этот  вопрос,  важно  рассмотреть  его
предысторию.

Как понять, есть ли логопедические проблемы у ребёнка?
Разные  звуки  появляются  в речи  ребенка  поэтапно,  в зависимости

от степени  сложности  их произношения.  Так  называемые  звуки  раннего
онтогенеза появляются в речи ребенка в 1-2 года — это звуки А, О, Э, П, Б,
М. Звуки среднего онтогенеза появляются в речи в 2-3 года — это гласные И,
Ы, У, и согласные Ф, В, Т, Д, Н, К, Г, Х, Й. Когда же речь идёт о правильном
произношении, обычно имеются в виду звуки позднего онтогенеза: в 3-5 лет
в речи ребенка должны появиться свистящие звуки С, З, Ц и шипящие Ш, Ж,
Щ, Ч,  а в 5-6  лет — самые сложные звуки — Л и Р.  Важно учитывать  эти
этапы при оценке  речи  своего  ребенка.  Например,  не стоит  беспокоиться,
если в 3-4 года у ребенка отсутствуют звуки Л или Р. Стоит подождать до 5
лет и, если звук не появится, стоит обратиться к логопеду.

Встреча с логопедом — до детсада или до школы?
Чтобы  вовремя  начать  работу  над  возможными  проблемами,  стоит

показать  ребенка-дошкольника  логопеду  минимум  два  раза —  перед
поступлением в детский сад и перед первым классом школы. Рекомендации
логопеда  позволят  либо  перестать  беспокоиться  по поводу  речи  ребенка,
либо  вовремя  начать  действовать,  например,  устроить  малыша
в логопедическую  группу  детского  сада.  Первый  раз  посетить  логопеда
стоит, когда ребенку исполнится 2-3 года, второй раз — в возрасте 5-6 лет,
чтобы оставалось время на исправление проблем, если их выявит специалист.



Когда идти к логопеду нужно незамедлительно?
В ряде случаев важно не откладывать визит к логопеду — чем раньше

вы начнете  работу  над  ошибками  в речи,  тем  легче  их будет  исправить.
Например,  если ребенок использует нефизиологические замены — говорит
«хапка»  или  «фапка»  вместо  «шапка»,  «уампа»  вместо  «лампа»,  «тясы»
вместо  «часы»,  или  «вук»  вместо  «жук».  Стоит  записаться  на прием
к специалисту,  если  у ребенка  появилось  искаженное  произношение
некоторых  звуков —  например,  «картавое»  Р (происходит  вибрация
не кончика языка,  а мягкого неба и «маленького язычка»),  «шепелявые» С,
З (во время  произнесения  свистящих  звуков  язык  просовывается  между
резцами),  «хлюпающие»  с неприятным  для  слуха  оттенком  Ш,  Ж,  и др.
Коррекционные  занятия  с логопедом  позволят  избежать  закрепления
неправильного  произношения  звуков  в речи.  Иначе  исправлять  такое
нарушение через год-два будет непросто.

Что нужно сделать для профилактики?
С детьми нужно много говорить и делать это нужно правильно. Читайте

вместе  книги,  обсуждайте  прочитанное,  беседуйте  на самые  разные  темы.
Малышам в год-два предлагайте для повторения облегченные слова: мама,
папа, няня, ляля и др., повышая уровень сложности постепенно. Разучивайте
вместе  простые  фразы,  которые  можно  использовать  в играх
и в повседневной жизни, например, «Мама, дай пить!», «Идем гулять, ляля!».
Читайте стишки и потешки, предлагайте договаривать слова в конце строки
и целые строки.

В дошкольном возрасте необходимо регулярно и качественно выполнять
упражнения артикуляционной гимнастики, чтобы развить точные движения
языка.  Особое  внимание  необходимо  уделять  развитию  фонематического
слуха — это одна из основ будущей грамотности ребенка. Именно поэтому
ребенку так важно слышать правильную, хорошо артикулированную речь.

Важно  не забывать,  что  все  упражнения  нужно  предлагать  ребенку
в игровой, увлекательной форме. Помочь в этом могут разные издания. 


